

# Projet 2010-2011 développé par l'association MÉDITERRANÉE SOLIDARITÉ

#### CENTRE DE FORMATION TECHNIQUE ET DE GESTION &

## SERVICE DE MAINTENANCE DE MATÉRIEL MÉDICAL

### Khan-Younis, Bande de Gaza

Insertion professionnelle de personnes vulnérables (sans emploi, handicap physique).

P.J. : Budget prévisionnel du p	projet

La présente proposition de projet permettra à Méditerranée Solidarité d'élargir l'offre de formation et les activités, créées 2008, en intégrant un module d'apprentissage à la peinture sur métal et un autre de désinfection du matériel, tout en développant le service de recyclage des équipements orthopédiques, au centre MAMED\* Palestine de Khan-Younis.

- 1. Présentation de l'association Méditerranée Solidarité
  - a) Objectif
  - b) Informations administratives
- 2. Historique du projet
- 3. Contexte géopolitique
- 4. Données générales du projet
  - a) Phase de réalisation
  - b) Localisation
- 5. Description du projet
- 6. Déroulement
- 7. Bénéficiaires
- 8. Apport du projet 2010-2011
- 9. Résumé

<sup>\*</sup> MAtériel MEDical : réseau international d'insertion de personnes vulnérables telles que les personnes handicapées et les chômeurs de longue durée.

- 1. Présentation de l'association Méditerranée Solidarité
  - a) Présentation de l'association Méditerranée Solidarité

Méditerranée Solidarité, association sans but lucratif créée en 2008, a pour objectif de favoriser l'insertion sociale, économique de personnes marginalisées grâce à la mise en œuvre de programmes éducatifs, sanitaires et culturels. Nous intervenons dans le Bassin Méditerranéen, actuellement dans les Territoires Palestiniens bientôt dans d'autres pays voisins.

### b) Informations administratives

#### Forme juridique:

Association, créée le 22 décembre 2008 à Marseille.

N° SIRET:

509 965 802 00010

Code NAF:

9499Z

<u>Déclaration en Préfecture</u>:

16 mars 2009.

Siège social:

93, la Canebière

b.139

13001 Marseille

Contact:

Olivier Vallon, responsable des programmes ovallon@mediterraneesolidarite.org

Véronique Girot, chargée de communication vgirot@mediterraneesolidarite.org 06 84 16 59 41

Site web:

www.mediterraneesolidarite.org

#### 2. Historique du projet

Le projet a officiellement débuté en Juillet 2008 (formation des stagiaires du 3 juillet au 2 septembre) à Khan-Younis (Bande de Gaza), sous le nom de « MAMED Palestine ». Cofinancé par le Ministère français des Affaires Etrangères, la région PACA et le Jerusalem Fund ainsi que les ONG Middle East Aid (Pays-Bas) et Handicap & Libertés (France). L'atelier MAMED Palestine a d'ores et déjà permis la formation de 30 personnes handicapées et l'intégration professionnelle directe en son sein de 3 d'entre elles.

MAMED Palestine constitue aujourd'hui l'un des succès reconnus de la coopération française dans les Territoires Occupés Palestiniens. Il a notamment reçu le soutien officiel des parlementaires du Sénat, membres de la commission des affaires étrangères en août 2008.

## 3. Contexte géopolitique

Les 22 jours de conflit dans la bande de Gaza ont plongé les Palestiniens dans une situation humanitaire alarmante: manque de nourriture, médicaments, combustibles,

équipements pour les systèmes sanitaires et de distribution d'eau, vêtements, etc. Depuis 2008, leur condition de vie n'a cessé de se détériorer dû au blocus de Gaza, à la construction du mur, au conflit intra-palestinien. Le chômage et la pauvreté se sont accrus entrainant la dégradation des services sociaux de base en santé et en éducation. Aujourd'hui, les besoins de la population civile sont urgents dans un environnement dévasté.

## 4. Données générales du projet

#### a) Phase de réalisation

Les contraintes politiques, géographiques et culturelles locales devraient assurer un déroulement sur une année.

#### Date prévisionnelle de démarrage du projet :

1er février 2010.

#### Date de clôture :

Fin février 2011.

#### b) Localisation

Nos actions sont menées à Khan-Younis (Bande de Gaza) dans le centre « MAMED Palestine ».

#### 5. Description du projet

Le projet porte sur trois axes :

- Le premier intègre une composante sociale par la formation et l'insertion de personnes en difficulté dans le secteur de la revalorisation du matériel médical.
  Il s'agit d'offrir à des personnes handicapées moteur et / ou ayant de grandes difficultés sociales (femmes et hommes), une formation à la réparation et à la maintenance de matériel
- Le deuxième une composante environnementale avec la récupération et le recyclage du matériel médical utilisé (chaises roulantes, déambulateurs, cannes, etc.), pour le restaurer (désassemblage, nettoyage, assemblage, contrôle) et le remettre sur le marché à prix réduit.
- Le troisième concerne une **composante économique** par la création de nouvelles activités comme le service de maintenance, de recyclage et de vente.

#### 6. Déroulement du projet

2 sessions de formation de 4 mois chacune sont organisées durant une année.

#### Chaque session comporte:

- 156 heures de formation technique dont l'apprentissage à la maintenance d'appareillage médical, à la peinture sur métal et aux exigences du protocole de désinfection sur ce type de matériel;
- 96 heures de formation en gestion/management.

Durant cette formation, les 30 stagiaires des deux sexes bénéficient d'un accompagnement socioprofessionnel : appui à la définition d'un projet professionnel, mise en relation avec les acteurs du secteur, aide et conseil à la création d'entreprise.

Diverses actions de valorisations du projet sont menées auprès des populations bénéficiaires (pour la sélection des bénéficiaires notamment) mais également auprès des partenaires institutionnels, des associations locales, des institutions sanitaires et des autorités publiques locales et nationales concernées par les questions de santé, du handicap, de l'emploi et de la formation.

Ces formations se déroulent dans les locaux du centre MAMED Palestine à Khan-Younis et sont assurées par des professeurs agréés du Ministère palestinien de l'éducation.



Atelier de maintenance, Centre MAMED Palestine



Formation technique, Centre MAMED Palestine

#### 7. Bénéficiaires du projet

Les personnes sélectionnées vivent dans le Gouvernorat de Khan-Younis (290 399 habitants, superficie de 106 km² – source : UN OCHA, janvier 2009). Ces personnes présentent un handicap physique et / ou sont en situation d'exclusion socioéconomique.

30 personnes sont sélectionnées pour l'ensemble des formations (15 à chaque session). Outre la motivation, elles doivent être sans emploi, avoir un handicap physique, habiter le Gouvernorat de Khan-Younis, avoir plus de 16 ans et présenter un diplôme de 1<sup>er</sup> degré.

La formation vise ensuite à leur permettre de trouver du travail au sein de structures (hôpitaux, centres de soins, associations, etc.) ayant besoin de compétences en maintenance et réparation mécanique ou en gestion.

#### 8. Apport du projet 2010-2011

La nouveauté du projet MAMED 2010-2011 sera la mise en place d'ateliers de peinture, de nettoyage et de désinfection d'équipements métalliques (fer, inox) au sein du centre dans le but d'être recyclé. Pour ce faire, une chaîne de montage/ démontage de fauteuils roulants

sera mis en fonction. Ainsi ces pièces défectueuses seront remplacées ou réparées puis repeintes afin que le matériel soit remis sur le marché (d'occasion).

Ce processus permettra de rendre un aspect neuf aux fauteuils roulants, déambulateurs,... pour vendre un matériel de qualité à bas coût (mention « fabriqué en Palestine »).

De cette activité, nous pourrons employer un plus grand nombre de personnes vulnérables. Les bénéficiaires directs seront les personnes à faible ou sans revenu ainsi que les ONG nationales et internationales désireuses de se fournir en ce type de matériels.

Par ailleurs, nous avons été mis en relation par le Consulat général de Jérusalem avec des clients potentiels comme l'OMS, le secours islamique, l'UNRWA, Handicap International et Médecin sans frontière à Gaza.

#### 9. Résumé

Il n'existe, à ce jour, à Gaza, aucun autre atelier de recyclage et de maintenance de matériel médical. La demande pour ce type de produit est conséquente. Grâce à la formation et à la vente, nous contribuerons à l'insertion de personnes marginalisées sur le marché de l'emploi mais aussi nous permettrons à chacun d'avoir accès à un nouveau service et à du matériel à prix réduit. Nous inscrivons notre activité dans une démarche de développement durable.